

Conférence des présidents et des préposés du 2 février 2013

Lieu: Halle de gymnastique Bühl, Löchlistrasse 7, 4658 Däniken SO
Début : 9.30 heures

Thèmes des exposés

Hyper types chez la volaille de race – élevage et jugement respectueux de la protection des animaux. Comportement sexuel de la volaille domestique –
Conclusions pour une conduite réussie des élevages

Orateur: Prof. Hans-Joachim Schille

Président du Comité consultatif de l'Entente européenne pour la santé et la protection animales

Ordre du jour

1. Présences et élection des scrutateurs
2. Procès-verbal de la CCP du 4 février 2012
3. Expositions
 - a) *Nationale 2012, bilan*
 - b) *Nationale 2014, Delémont*
 - c) *Nationale 2016, Martigny*
 - d) *Nationale 2018, Fribourg*
4. Domaine de la formation
 - a) Journée des éleveurs et des préposés, samedi 4 mai 2013 à Zollikofen
5. Assemblée des délégués 2013
 - a) *Informations générales*
 - b) *Propositions (selon statuts art.8 alinéa 3)*
6. EE et relève
7. Suggestions et souhaits
8. Communications
9. Divers

Au nom du comité de Volailles de race Suisse, M. Wyss salue les participants réunis dans la halle de gymnastique Bühl à Däniken, à l'occasion de la Conférence des présidents et des préposés 2013. Il adresse un salut tout particulier à l'orateur, le professeur Hans-Joachim Schille, président du Comité consultatif pour la santé et la protection animales au sein de l'Entente européenne, En plus de ses fonctions à l'EE, il est éleveur actif et juge avicole de la BDRG.

Cette année, la CPP est organisée pour la première fois par un club de race. M. Wyss remercie le Club suisse de la Rhénane pour l'organisation et Andreas Hochuli qui a servi d'intermédiaire avec les autorités locales.

Le 17 octobre 2012 est décédé à son domicile notre président d'honneur, Peter Buess, entouré des siens, des suites d'une longue maladie. Volailles de race Suisse perd en la personne de Peter Buess non seulement son président d'honneur, mais aussi une personnalité qui a fourni un travail énorme au sein de divers comités, pour l'élevage des petits animaux en général, mais pour l'élevage des volailles plus particulièrement. Il prie les participants de se lever quelques instants pour honorer sa mémoire. L'assemblée observe une minute de silence.

Déroulement de la réunion

Comme ces dernières années, le matin est réservé à 2 exposés, suivis du repas de midi et ensuite de la partie administrative. A 13.30 heures débute la partie administrative de la CPP. Cette année aussi, deux exposés des plus intéressants figurent au programme, avec comme sujets: "Hyper types chez la volaille de race –

élevage et jugement respectueux de la protection des animaux. Comportement sexuel de la volaille domestique – Conclusions pour une conduite réussie des élevages."

"Si nous rencontrons quelqu'un qui nous doit sa gratitude, nous y pensons immédiatement. Combien de fois pouvons-nous rencontrer quelqu'un à qui nous sommes redevables, sans nous en rappeler?". C'est avec cette citation de Johann Wolfgang von Goethe que le président remercie les participants de leur engagement quotidien pour l'élevage des petits animaux. Il souligne aussi le succès de l'Exposition nationale de Sursee. Avec env. 600 sujets de plus qu'à Züberwangen, les visiteurs ont pu découvrir une présentation magnifique de la diversité des races et des espèces détenues par les éleveurs de volailles de race et sauvegardées pour les générations futures. Il invite les délégués à transmettre des remerciements aux éleveuses et aux éleveurs dans les fédérations cantonales, les clubs de race et les sections. Après avoir constaté que la convocation, accompagnée de l'ordre du jour et des cartes de vote, a été expédiée dans les délais fixés par l'article 13 des statuts, par la Centrale de Petits animaux Suisse à Zofingue, il ouvre la partie administrative de la CPP.

Il adresse un salut tout particulier aux membres d'honneur de Volailles de race Suisse, au président de Petits animaux Suisse, Kurt Lirgg, au gérant de la Centrale, Heinz Wyss, et au secrétaire, Jürg Schmid, au président d'Oiseaux d'agrément Suisse, Stefan Kocher, et à Roman Halbeisen, responsable des finances, ainsi qu'à Martin Bär, président de Pigeons de race Suisse.

Excusés:

Pour la réunion d'aujourd'hui quelques excuses ont été adressées à Fabian Schenkel et à M. Wyss. Il renonce à en donner lecture et mentionne en représentation Peter Gütle. Il a dû subir une opération en urgence et ne peut pas participer à la CPP. Les noms de tous les excusés peuvent être consultés sur le site Internet.

Rédacteur avicole suppléant de la Tierwelt

Xaver Dörig

Divisions faîtières:

Lapins de race Suisse

Armin Wyss

Membres d'honneur:

Fritz Tanner
Reto Oesch
Hans et Margrit Zürcher
Heinz Küenzi
Otto Schertenleib
Willi Burkhart
Erika Brechbühler
Franz Doppler

Fédérations cantonales

Fédération cantonale argovienne

Fédération cantonale fribourgeoise

Monika Wernli
Gilles Python
Claude Brügger

Petits animaux Berne Jura

Schwyz

Fédération cantonale st-galloise

Fédération cantonale thurgovienne

Peter Iseli
Franz von Euw
Leo Locher
Marcel Varga

Fédération des Waldstätten
KAGEBA
Société des éleveurs avicoles du Haut-Valais

Jules Schweizer
Irene Wernli
Heinrich Imboden

Juges avicoles

Beat Schoch
Toni Wipfli
Anton Meier

M. Wyss remercie JM Tièche et M. Bovet pour la traduction simultanée et F. Schenkel pour le compte-rendu de cette assemblée dans la Tierwelt. L'assemblée ne demande aucune modification à l'ordre du jour qui est donc considéré comme accepté.

1. Présences et élection des scrutateurs

Sont proposés comme scrutateurs et élus à l'unanimité: Paul auf der Maur, Hansruedi Bigler et Susanne Schaad.

80 personnes sont présentes avec 61 cartes de vote. La majorité absolue est donc de 31 voix.

L'article **16 des statuts** décrit le droit de vote et le nombre des voix de la Conférence des présidents et des préposés. Un participant ne peut pas réunir plus de quatre voix.

2. Procès-verbal de la CPP du 4 février 2012

Le procès-verbal de la Conférence des présidents et des préposés du 4 février 2012, au restaurant Baulüüt, a paru en allemand dans la Tierwelt N° 8 du 25 février 2012 et en français dans la Tierwelt/JREA N° 9 du 4 mars 2012. Selon les mêmes dispositions que pour les procès-verbaux de l'AD, dans le délai prévu de quatre semaines après ces publications, aucune objection n'a été reçue par M. Wyss. Le procès-verbal est donc accepté. M. Wyss remercie sa rédactrice G. Maurer et son traducteur M. Bovet.

3. Domaine des expositions

a) Nationale 2012 Sursee

Le président du CO, Christian Lengacher, remercie les exposants de leur participation à Sursee, de la confiance témoignée ainsi que de leur patience. Ce fut une exposition plaisante. Le travail a été récompensé de sorte qu'une réédition pourrait être envisagée.

H. Schönenberger dresse un bilan en tant que responsable des expositions. Le CO était formé de personnes très motivées. Il remercie le CO, les bénévoles, les donateurs et les mécènes qui ont contribué à ce succès. Cette année, l'établissement des résultats a été des plus expéditifs.

M. Wyss remercie Gion Gross de son magnifique don; il a mis l'installation informatique à disposition, à titre gracieux.

b) Nationale 2014, Delémont

H. Schürch présente l'Exposition nationale de volailles 2014 à Delémont. 3000 m² de surface d'exposition sont à disposition. Il présente la composition des différents ressorts et affirme qu'il s'agira d'une fête conviviale autour de la volaille. La race de l'année 2014 est la Lakenvelder et son diminutif.

c) Nationale 2016, Martigny

Pas de nouvelles informations.

d) Nationale 2018, Fribourg

Volailles de race Suisse est heureuse de pouvoir présenter la candidature 2018 pour l'Exposition nationale de volailles. L'attribution se fera lors de la prochaine assemblée des délégués à MuttENZ. Elle est prévue au Forum de Fribourg sous la forme d'une exposition commune comme celle de Petits animaux Suisse à Berne en 2005. On attend env. 10'000 animaux en tout.

4. Domaine de la formation

a) Journée des éleveurs et des préposés, 4 mai 2013 à Zollikofen

W. Goor informe sur le programme de la Journée des éleveurs et des préposés de Zollikofen. G. Gross tiendra un exposé intitulé "Volaille et Internet". Il informe aussi que le cours de juges prévu est renvoyé d'une année, car il y a trop peu d'inscriptions et qu'un éleveur ou l'autre pourrait se décider après avoir suivi le cours de préposé avicole. Afin que le cours ait lieu, selon le règlement, il faut 8 candidats.

5. Assemblée des délégués 2013

a) Informations générales

L'assemblée des délégués de Volailles de race Suisse aura lieu le samedi 8 juin à MuttENZ. Des informations plus précises sur le local de l'assemblée figureront sur la convocation adressée aux délégués.

b) Propositions (selon art.8, al. 3 des statuts)

Selon les statuts, les propositions à l'attention de l'assemblée des délégués, dûment motivées, doivent parvenir par écrit au président, avant le 31 décembre de l'année précédente.

Du côté de nos membres, la division Volailles de Petits animaux Berne-Jura a remis une proposition. Dans l'intervalle, cette dernière a été retirée car plusieurs des exigences contenues étaient satisfaites depuis quelque temps déjà.

6. Europe et relève

U. Götz fait de la réclame pour la prochaine Exposition suisse des jeunes qui aura lieu à Altdorf. Elle dresse un bref bilan du dernier camp des jeunes à Ballaigues et présente le prochain, prévu à Weggis.

L'Exposition EE, malgré tous les efforts du président de Volailles de race Suisse, M. Wyss, du président de l'EE, Urs Freiburghaus, de la direction de l'exposition, à Leipzig, et du Prof. HJ Schille, s'est déroulée sans participation des volailles suisses.

7. Suggestions et vœux

La parole n'est pas demandée.

8. Communications

Kurt Lirgg, président de Petits animaux Suisse, informe sur la réunion des comités de samedi dernier, sur les propositions à l'attention de l'assemblée des délégués et apporte les salutations de Petits animaux Suisse.

125 ans d'élevage de volailles de race en Suisse

Hans Zürcher travaille avec beaucoup d'élan pour la Chronique du jubilé. Celle-ci devrait être abondamment illustrée par des photos. Pour cette raison, la fédération recherche des photos de l'époque de la BSG, de la BSRG et de la SGV. Les photos doivent être adressées à **Hans Zürcher, La Bataille 2, 1566 St-Aubin**. Après scannage, elles seront retournées à l'expéditeur. H. Zürcher invite les clubs de race à apporter leur soutien par des informations sur le développement des races et l'histoire de leur club.

Inventaire des races et variétés de coloris 2013

Cette année, pour la troisième fois, le recensement des races et des variétés de coloris est au programme. Les documents seront envoyés avec l'invitation à la JEP et pourront aussi être téléchargés sur Internet. U. Lochmann demande aux participants de remplir lisiblement les tableaux et les remercie de leur soutien. Plus les races et les variétés de coloris seront nombreuses à être recensées, plus l'inventaire aura de signification. Il demande aux Tessinois d'y participer aussi. Sur Kleintiere Schweiz/page Volailles, on peut télécharger le tableau Excel, le remplir et l'envoyer par e-mail à U. Lochmann.

M. Wyss informe sur la vente des bagues. Le shop vendra à l'avenir aussi les bagues pour pigeons. Comme ces bagues sont bien plus avantageuses que celles des volailles, ces dernières verront leur prix diminuer. A l'avenir, les bagues pour volailles coûteront Fr. 0.35. Dans le futur, c'est la Centrale qui fixera les prix des bagues pour volailles et pour pigeons.

Situation de la LTI

Malheureusement, après une exposition début décembre, plusieurs cas de laryngotrachéite infectieuse, une maladie aviaire virale, ont été enregistrés. Quelques éleveurs ont été durement touchés et des sujets ont dû être euthanasiés, pour éviter toute propagation. Les éleveurs séquestrés ont reçu une interdiction d'exposer leurs animaux, notamment lors de la Nationale de Sursee. Ces éleveurs se sont vus rembourser la finance d'inscription après déduction des frais de dossier. Le comité va étudier la question lors de sa prochaine réunion et voir sous quelle forme il pourrait apporter un soutien aux éleveurs concernés par la perte de tous leurs animaux.

Sebright Suisse

Le 23 septembre 2012 a eu lieu l'assemblée constitutive de Sebright Suisse, le tout dernier club de race de notre fédération. A la Nationale de Sursee déjà, le club a organisé sa première exposition. M. Wyss souhaite au comité et à tous les membres du club la bienvenue au sein de Volailles de race Suisse, accompagnée d'un plein succès.

Assurance de protection juridique

Depuis quelques années, Petits animaux Suisse offre à ses membres une assurance de protection juridique. Cette assurance ne coûte que Fr. 8.80 par membre et offre une assistance juridique dans des affaires juridiques et des procédures de permis de construction en rapport avec l'élevage des petits animaux. Après le versement, les membres bénéficient immédiatement de la couverture assurée dans des différends juridiques jusqu'à une somme de Fr. 250'000.- garantie par le contrat d'assurance collectif. Il s'agit de :

- Droit de voisinage: différend avec des voisins en relation avec l'élevage des petits animaux
- Droit de construction: conflits de droit public dans des procédures de permis de construction en relation avec des installations prévues ou des locaux pour petits animaux, dès le dépôt d'un recours ou en cas de refus d'octroi d'une autorisation de construire pour lesquelles l'assuré n'aurait pas respecté précédemment les dispositions légales.

Montant à verser sur le compte 60-313779-0, en faveur de Cyrill Weber, chargé des assurances de Petits animaux Suisse. Pour la mise en œuvre de l'assistance juridique par Petits animaux Suisse, cette assurance est obligatoire.

Le président recommande de conclure cette assurance et de ne pas attendre que des conflits surviennent avec le voisinage ou les autorités communales.

Expositions cantonales et de club

Depuis la saison d'exposition 2010, les juges osent attribuer la note TE 97, sans confirmation, dans les expositions cantonales ou de club sans chef-juge. Ainsi, toutes les fédérations cantonales et les clubs de race sont sur un même pied et le nombre de sujets ne joue plus aucun rôle. Cette exigence figurait dans la proposition de Petits animaux Berne-Jura. Le nombre de sujets pour une demande de chef-juge reste pour le moment fixé à 250 animaux.

CPP 2014

Pour la CPP 2014, qui aura lieu le 8 février, le comité recherche encore un restaurant adéquat, situé en un lieu central. Dès que le lieu de réunion sera connu, la fédération le communiquera.

M. Wyss félicite A. Ehrismann de son élection au sein de la Commission de protection animale et de certification,

W. Gloor informe sur les cours actuels et ceux prévus dans les fédérations cantonales.

U. Götz rapporte sur le coaching pour société et incite les sections à y participer.

8. Divers

F. Schenkel remercie les participants au nom du Club de la Rhénane.

M. Wyss invite les participants à faire part au comité d'éventuelles idées pour un exposé lors d'une des prochaines CPP.

Prochaines manifestations: Journée des éleveurs et des préposés du 4 mai à Zollikofen et assemblée des délégués du 8 juin à Muttenz.

Procès-verbal: Gabi Maurer et Andreas Ehrismann

Traduction : Michel Bovet